

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 5 DE OCTUBRE DE 1905

NÚMERO 997

### CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

### AVISO

#### Finca Aragón

Se vende la valiosísima propiedad llamada FINCA ARAGON, en condiciones liberales y á un precio muy bajo.

- Esta hacienda consta como de
- 150 manzanas de cañaverales
- 225 — — potrero
- 43 — — café
- 3 — — pinales
- 109 — — de tierras baldías de labor
- 217 — — de bosques
- 126 — — de lagunas
- 4 — — ocupadas por construcciones

Tiene además ingenio de azúcar, beneficio completo para café, planta eléctrica, casas de habitación, hotel de peones, caballerizas, almacén de herramientas, ferrocarril, animales de trabajo [42 yuntas de bueyes; machos y mulas; ganado de engordar y cría, & &] y comisariato.

La Compañía Agrícola de Turrialba, dueña de dicha finca, está dispuesta á vender á puerta cerrada toda la hacienda y sus existencias, exceptando el café beneficiado y el azúcar elaborado.

En la finca ARAGON, el negocio de café es susceptible de gran desarrollo, pues se pueden sembrar en terrenos inmejorables para dicho cultivo, como unas 300 manzanas, lo que representa una reproducción anual de 4 á 5 mil fanegas, pues se puede demostrar que la producción media en aquella región es de más de 15 fanegas por manzana.

Se reciben propuestas en el BANCO DE COSTA RICA. Octubre. 1º

### Desea Ud. VESTIR BIEN ELEGANTE Y BARATO

Pase á la Sastrería Española frente á la Imprenta Nacional, donde se satisface el gusto más exigente, especialmente en macerlan, frac, levitas y; demás prendas: prontitud esmero en el trabajo. Se hacen sotonas bien hechas y baratas, trajes de señoras de montar.—CAMILO ARAUJO: Setiembre 19. 1m.

### LA PELUQUERIA ASEPTICA

de Pascual Montenegro

Este conocido y acreditado establecimiento, el primero en el país, por su servicio orden y seriedad implantado en el desde su fundación, cuenta con un personal completo para atender al servicio del establecimiento. Sus operarios son fundadores de él, que es la mejor recomendación para la clientela. En este mismo establecimiento se encuentra de venta el autoridico IDEAL, esta perfumaria más barata aquí que en cualquiera otra parte, y el que pone á disposición al servicio de la clientela y del público en general, 6 de Setiembre 1m.

### Hermosa quinta

Vendo mi casa de habitación situada en la calle de la Sabana. San José, 29 de setiembre.—Jaime Carranza h. 8 v.

### CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella  
BEST STOUT POTERR

### Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido á reglamentos de cuarentena.—R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.

### El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briccio  
REDACTORES, Leonidas Briccio, Segundo Espinosa  
ADMINISTRADOR, J. Manuel Vega  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 2º vares á la Oficina Telefónica, Avenida 2ª, Costa  
Teléfono N° 28  
APARTADO 109

### Oficial

Decreto de la Comisión Permanente elevando á \$ 250 mensuales la dotación de cada uno de los médicos de los circuitos 2º y 3º y á \$ 200 la del 4º de la provincia del Guanacaste. —Se faculta al Ejecutivo para que en la forma que creyere conveniente auxilie con la suma de \$ 3,000 á la Junta de Retención del Zapote.

Otro decreto de la misma Comisión Permanente disponiendo que del 1º en adelante los sargentos, cabos y soldados gozarán de un sueldo diario de un colón cincuenta, un colón veinticinco y de un colón, respectivamente.

—Se admite la renuncia presentada de maestra de San Joaquín de Heredia por doña Aurelia A. de Viquez y se nombra á doña Ignacia Q. de Flores.

—Se hacen los siguientes nombramientos: don Augusto Beer, maestro de la escuela del Naranjo; señorita Celina Arguedas, directora de la escuela de Jesús de Santa Bárbara de Heredia; doña Ana Abares, directora en el Tablón, Cartago, en reemplazo de la señorita Brígida Parrales; don Ottonio Fonseca, maestro en el Paraiso, en reemplazo de don Guillermo Alvarado; don Florentino Hidalgo, director en San Rafael de Cartago, en sustitución de don Próspero García, que pasó á otro puesto, y don Miguel A. Blasco, por el cargo que dejó vacante en la misma escuela el señor Hilda.

—Se le comuta en confinamiento en el cantón de Cañas, la pena impuesta á los reos Manuel Gamboa Romero y Elias Cruz Rodríguez.

—Se le acepta la renuncia del agente de Policía de San Miguel de Santo Domingo á don Celso de la Cruz y se nombra á don Helodoro Chacón Barquera.

—Se nombra á don Teófilo Salas Hernández agente de policía del distrito de Jesús del cantón de Santa Bárbara de Heredia.

—Se nombran agentes de policía de la Barranca y La Pitahaya, Puntarenas, á los señores Juan Mejía y Primitivo Vargas.

—Se le autoriza por tres meses la licencia á la señorita Emma Monge, asistente de Observatorio Meteorológico, y se recargan sus funciones en don Pedro Nolasco Gutiérrez.

—Se nombra una comisión compuesta de los señores Rafael Vargas Quirós, José Rojas Alpiar y Teófilo Vega, para que se entienda en todo lo relativo con la ejemplación de la esloria para San Juan, de este cantón.

—Reglamentación acerca de la administración de los parques públicos.

—Se revocan ciertos acuerdos de la municipalidad del Paraiso y se le ordena que extienda los títulos de propiedad á los poseedores que demandan plazo de cinco años para el pago de ciertos lotes de terreno.

### Ecos de Heredia

Hoy 1º de octubre, celebra la celta y estímbale señora doña Rosario C. de Rosabal un onomástico; y bien pudimos decir de ella: "su vida es perfumada con las ricas esencias de su alma", porque la digna matrona tiene grandes merecimientos. En su hogar puro brilla siempre la alegría y su corazón está abierto para los que imploran en mano caritativa. Le presentamos nuestro atento y respetuoso saludo.

—Las señoritas Ermelinda Chaverri y Custodia Jara, despreciando los halagos efímeros que ofrece este valle de lágrimas, abandonaron la patria, dirigiéndose á la ciudad de Guatemala, donde de acuerdo con sus sentimientos, vestir el hábito de Hermanas de la Caridad, para lo cual tienen decidida vocación.

—Para que Chile sea estas dos nuevas hijas de San Vicente de Paul, llenen en un todo sus más ardientes deseos, dignos del más generoso aplauso.

—Nuestro querido amigo don Leonidas Brenes ha vuelto nuevamente á las faenas del comercio. Ahora tiene abierto un establecimiento frente á la Estación, bien surtido, en el cual se encuentra toda clase de libros y viveres á pedir de boca. El comercio de que goza, hará que sus negocios prosperen cada día más, pues es bastante conocido en el pueblo.

—Como el municipio trata de la adquisición de un local que reúna las condiciones necesarias para el juego de gallos, creemos que el cual se encuentra toda clase de libros y viveres á pedir de boca. El comercio de que goza, hará que sus negocios prosperen cada día más, pues es bastante conocido en el pueblo.

—El "Liceo de Heredia" continúa sin interrupción sus tareas, no obstante las muchas

dificultades que su ilustre y comprometido Director ha tenido que vencer.

Los exámenes finales del curso, serán una prueba respaldada del esfuerzo personal de los profesores y de su consagración á la primordial causa de la educación.—EGINARDO.—Heredia, octubre 1º de 1905.

### La Concha Perla Y EL MUNICIPIO DE PUNTARENAS

"Pege, pero escuchan".

En el avance á "El Pacífico", número 1,129, tuvimos ocasión de leer el acta de la sesión extraordinaria celebrada por la Municipalidad de Puntarenas el 23 de septiembre próximo pasado, en que después de un preámbulo bien mal dicho, renueva aquella Corporación aplicar al Supremo Gobierno el establecimiento de la libre explotación de la Concha Perla.

Como en las columnas de este diario se estableció en la campaña con objeto de obtener la supresión de la pesca de concha perla por medio de máquinas, y que dió por resultado el decreto de 8 de febrero de este año, vemos con gusto que á los pocos meses se nos vuelva á presentar toda sinceridad; pues en dicho acuerdo, muchas de las personas que nos la negaron en aquel tiempo confiesan paldidamente que el excesivo buceo trae por consecuencia la destrucción del preciado molusco.

Ya que el Municipio manifiesta de modo tan claro la justicia que asistió al Supremo Gobierno para la supresión de las buzoerías de máquinas, nos toca á nosotros aclarar la parte que se refiere á buzo de máquina y buzo de cabeza.

Como supimos demostrar, con datos irrecusable, lo perjudicial que era para los intereses de la costa la continuación del buceo con máquinas, también probamos las grandes ventajas que trae para los intereses de los costarricenses la libre pesca de los buzos de cabeza.

En el artículo suscrito por el señor Francisco de P. Amador en uno de los últimos números de "El Pacífico", declara que "hubo época en que buzo de cabeza vendieron en Guinevere, que le iba de por sí por valor de \$ 11,000 con el trasecarlo de doce días". Este dato y otros no menos importantes, parecían exagerados; y hasta se habló de embusteros en ese mismo período á los que emprendieron y sostuvieron esa campaña, aun contra sus propios intereses; el tiempo se ha encargado de hacernos justicia, como lo anunciamos en uno de los tantos artículos que entonces publicamos en este mismo diario.

Muy laudable nos parece la actitud asumida por la corporación municipal de Puntarenas al pedir el restablecimiento de la pesquería de la concha perla; pero insistimos é insistiremos siempre en que la pesca sea hecha exclusivamente con buzos de cabeza, mientras que no haya una reglamentación que garantice los intereses de los costarricenses en particular, y de los costarricenses en general. Para tener buzos de máquina del país, es necesario darles la escuela práctica del buceo de cabeza, sin trabas de ninguna especie; pues no queda la negra experiencia de que las compañías que explotaron durante dos años nuestros yacimientos, dejaron ni un sólo buzo hijo del país que pueda ocupar una máquina para la pesca.

Como podrían los empresarios del país establecer buzoerías con máquina, si aquellos pudieron enseñar á algunos costarricenses que negaron en general á hacerlo?... Sería preciso traer los buzos de fuera, que no han sido concedido al el Reglamento anterior, tuviera alguna cláusula que favoreciera los intereses de los nacionales.

En hora buena, permitase la introducción de máquinas, y como se trata de negocio tan lucrativo, como lo hemos demostrado en nuestra campaña anterior, facilítense los medios para la introducción de máquinas y utensilios necesarios, y hágase una reglamentación concienzuda y vígilese de modo que no sea burlada.

Ultimos nuestra voz al clamor público para el restablecimiento de las pesquerías de la concha, con buzos de cabeza, y suplicamos al Supremo Gobierno lo haga sin dilación, pues que la situación precisa porque atraviesa las poblaciones de la costa, exige que se les dé algo que pueda contribuir á mejorarla.

Oportunamente seguiremos tratando de este asunto.

### Los grandes combates navales

La historia nos da á conocer como el más grande hecho de armas de la edad moderna, es el combate de Waterloo, en el cual fué eclipsado para siempre el astro que luminaba con el brillo de sus estrellas el continente europeo: NAPOLEON BONAPARTE.

Ahora se nos presenta en el elemento líquido otra acción de guerra á la cual por su magnitud se le llama un Waterloo Oceánico, esta es la batalla Teushima dada el 27 de mayo próximo pasado entre la escuadra rusa del Almirante Rojestvensky y la flota japonesa del Almirante Togo. En ella ya sabemos fué despedido y barrido del mar el poder de la orgullosa Rusia. Ella es la que, originando un desastre pavoroso, sin paralelo suyo, puesto que no hay un término

con que designarla ni un hecho tan colosal con que compararla sin que se eclipsen sus fueros, abrió la puerta para las negociaciones de paz, que el universo entero asombrado por ella, para luchar en ella, y los contendientes exultantes y esperanzados, al almar la exaltación del ánimo que era llevada al último grado de entusiasmo por las escenas horrosas presenciadas y los sombríos medios puestos en juego. 26 unidades de combate rusas y 23 japonesas se entraron en la refriega. De ellas quedaron, en tiempo limitadísimo, sepultadas en un estrecho de Corea y al mar Amarillo 24 de las primeras y 3 de las contrarias, con cerca de 6,000 víctimas en todo. Los demás tuvieron que vagar dispersos, con su tripulación aterrada, en busca de refugio para salvarse de ser presos ó destruidos por el jefe japonés que los perseguía con insistencia.

Pocos años hace que de ese mar Amarillo y en el de las Antillas, realizáronse los hechos idénticos en sus efectos, por infinitamente pequeños en los elementos puestos en lucha.

Para poder tratar algo semejante, debemos retroceder cien años....

**TRAFALGAR 1805.**—Fecha y nombre glorioso para la flota del almirante Almirante de gloria para el Huestre Nelson y el Huestre Churrucá.

El 21 de Octubre de dicho año, el almirante Villeneuve, al mando de la escuadra francesa, atacó la flota del almirante inglés Horacio Nelson, compuesta de cuarenta barcos de más potencia y diáfana tripulación.

Los vencidos, por impericia compróndase del almirante francés, hubieron de dejar 18 buques sumergidos en el océano, frente al cabo Trafalgar y otros cuantos prisioneros. Los vencedores por su parte perdieron 8 ó 12 de sus más potentes máquinas de guerra y la vida del almirante inglés.

En esa histórica tragedia mostraron gloriosamente su sangre fría, en valor indomable y un orgulloso patriotismo los victoriosos españoles, al par que sus conaigados, los franceses, siendo los que llevaban la dirección de la batalla, tuvieron el desaire de atacar inocentemente y ser derrotados de la manera que los barcos españoles se hundían acaecidos por el fuego artillero y cinco veces superior de los ingleses. Así sucedió, entre otros, al San Juan, comandado por el inmortar marino don Cosme Damián Churrucá, á quien los vencedores y el mundo entero ha pagado el tributo de admiración que merece un heroico sacrificio. — Continúa.

### Notas de San Antonio de Belén

1º de octubre.—Nuestra plaza pública se convertirá dentro de poco en un matadero de horrible aspecto. No será posible impedirlo! —Justo me parece no hacer caso omiso del mal estado en que se encuentran las calles: con poco costo se remediará el mal, pero, por otra parte, la lluvia en las tardes de Oh inmortar situación, no sólo nos debería ser escrita con caracteres inborrables en el corazón de todo ciudadano.

—Tampoco pasará por alto el inmenso número de jameños y otros muchos animales que tranquilamente pastan por las calles, en la plaza y á veces hasta en las jardines de la iglesia en otras localidades menos importantes se prohibe tal cosa, pero aquí eso se mira como quien eye llover.

—En varias aceras existen hoyos peligrosos para los transeúntes: si no el gusto, ni el ornato, ni la decencia; el amor al prójimo exige que ese mal se remedie. ¿No es á posible también poner término á los innumerables juicios que causa á los vecinos un pozo de aguas estancadas y pútridas que se encuentran frente á don Fermín Molina?.....

### Notas Paraiséas

Setiembre, 29.—El fértil y delicioso valle de Ujarrás ha dado este año una prueba más de la feracidad y pujanza de su suelo obsequiando con una abundante cosecha á los agricultores, sobre todo de frijoles, artificio cuyo precio ha estado muy subido.

—Con gran satisfacción hemos visto que la administración de correos ha sido trasladada á la oficina telegráfica, y que se hizo con mucho acierto el nombramiento en el empleo y activo telegrafista don Joaquín Bonilla.

**POSTES.**—Hace próximamente seis meses que el Regidor don Juan Cancio Quesada hizo donación de una cantidad de postes de madera viva que ocupa la línea telegráfica en el centro de esta villa fueran sustituidos por de hierro, moción que fué aprobada, pero que no se la ha puesto en práctica. Es tiempo de que sean reemplazados por exigirle así el ornato de la población.

**CANES.**—Es mucha la abundancia de estos cuadrúpedos en la villa. De consiguiente, se hace necesario que se proceda al exterminio de esa raza perrosa.

**DIMISION.**—El inteligente joven don Manuel Antonio Solano ha hecho dimisión del cargo de Presidente de la Junta de Educación de esta villa, la que le ha sido aceptada. Fue uno de los que se interesó por conseguir el auxilio del Supremo Congreso para la construcción del nuevo edificio escolar, auxilio que se consiguió en cantidad de diez mil colones y con lo que se levantará dicho edificio al lado Sur de la plaza, ayudando para su construcción el pueblo por medio de un solar.

**LICENCIA.**—Nuestro ayuntamiento y activo alcalde don Carlos Solórzano ha solicitado por miso por el término de tres meses. Se trasladará el 1º del entrante mes á Alejuela. Le reemplazará por el término que dure la licencia el suplente don Francisco Avelandá.—Corresponsal.

## Sociedad de San Vicente de Paúl POR LOS ENFERMOS POBRES

Ha sido nuestro tema en todas ocasiones trabajar por toda causa que se relacione con las instituciones de beneficencia. Nadie podrá negar, menos nosotros, los grandes ó importantes servicios que la Sociedad de San Vicente de Paúl presta á los menesterosos, ya que se ha formado para dar asistencia médica que dignos de elogio son los actos de los directores de tan caritativa institución, pero como sucede con todo, no dejan de notarse ciertas deficiencias, deficiencias fáciles de ser corregidas y que las vamos á enumerar ligeramente, sin ánimo de crítica.

Habiéndonos hace pocos días con varios médicos, todos ellos personas respetables y de consideración y dió la casualidad que se tratara en la conversación con algo relacionado con la Sociedad de San Vicente de Paúl. Y este algo era el servicio de Caridad que la institución que nos ocupa presta á los enfermos pobres que en esta ciudad, se refieren para su alimentación y curación en un médico auxiliar que en el día no les alcanza para las necesidades más apremiantes. Es decir, que con la limosna ni se alimentan como lo aconseja la ciencia médica ni tienen con qué comprar las medicinas.

Qué se consigne con esto? —Anos y años.

Si se quiere, el enfermo que es socorrido por la Sociedad, se resiste á ingresar en el hospital, porque se dice: "¡Para qué moverme de mi casa, por más miserias que pase, desde luego que la Sociedad me socorro, aquí para alimentarme malamente!"

Y es claro desde luego que los mismos familiares del paciente, que se forman igual criterio que el enfermo, se resisten á ello, esto es, á que ingrese en el hospital.

Y qué es lo que resulta de esto? Que el enfermo muere, porque en su casa, asistido y cuidado con pobreza y miseria, no puede recibir la salud; mientras que en el hospital, no sólo se le da el enfermo una alimentación especial y nutritiva, sino que tiene buena asistencia médica.

Si la Sociedad de San Vicente de Paúl con tanta con todo lo necesario, para llenar, en estos casos, el fin que sus dignísimos miembros se han propuesto, no señalaríamos estas irregularidades sino que, por el contrario, lo enviaríamos nuestras gracias de aliento.

Bien está que la Sociedad ocurra al enfermo, al desvalido, al necesitado, en fin, á todas aquellas personas que necesitan de sus auxilios. Pero sería juicioso y humanitario que, con relación á los enfermos pobres, concretara sus cuidados á buscarles entrada al Hospital y así en él se les daría más beneficios, pues el que ahora hace así á medias y las cosas hechas á medias, nunca son buenas.

Es verdad que muchas veces los enfermos son rechazados en las puertas del Hospital, no por falta de voluntad de los encargados de aquel bien administrado y mejor dirigido establecimiento, sino por falta de alojamiento.

En estos casos la Sociedad al cumplir con su sagrado deber, de auxiliar poco ó mucho á los pacientes en sus casas, pero es el caso que en las mayorías de las ocasiones, la Sociedad no se preocupa en llenar aquella formalidad, es decir, en hacer llegar al enfermo al Hospital.

Si esa conveniencia que los encargados de la Sociedad atiendan nuestras indicaciones, que no dudamos vendrán á corregir en mucho la deficiencia apuntada.

### Luto

En la ciudad de Esparta dejó de existir, víctima de violenta enfermedad, la estimable señora doña Felisa Beer de Villaseca, esposa de nuestro estimado amigo don José María Villaseca.

Dios nuestro poeame sentido á la familia doliente, en especial á un inconcebible esposo.

Dejó de existir en Guatemala la señorita María Allen, hija del caballero americano L. E. Allen.

María era una niña simpática, inteligente y muy apreciada por sus maestras, quienes siempre la distingueron por sus buenos comportamientos.

Nosotros fuimos sus examinadores en las escuelas de esta capital y aun nos parece verla con aquella en mirada despierta, aquel aire simpático y aquella virginal alegría en su acentuado semblante.

Desde aquí dedicamos un recuerdo á la adorable Marquita, tan inesperadamente arrebatada del dulce hogar paterno.

Para la familia nuestras muestras de sincera condolencia.

### El triunfo del Japón LO QUE LE CEDE A RUSIA

(Traducido para EL NOTICIERO)

No se tiene, en general, noticia exacta de las ventajas adquiridas por la diplomacia japonesa con los arreglos hechos con Rusia, y si en cierto que ésta obtuvo en ellos un notable triunfo, es indudable que se vió forzada á hacer grandes sacrificios para alcanzar la paz, y que el Japón ha ganado mucho más de lo que á primera vista parece. Haciendo un breve resumen, Rusia ha convenido en retirarse absolutamente de Manchuria, lo que quiere decir que sus ejércitos y sus agentes civiles y políticos deben trasladarse á la orilla Norte del río Amur.

será en adelante asumido por el Gobierno chino. Japón ha convenido en retirarse de Manchuria también, y restañar el Gobierno civil chino en el territorio. Ha obtenido de igual modo todas las concesiones de Rusia en la península de Liaotung, que incluyen Puerto Arturo, Dalny y las Islas Elliot, y todos los edificios, diques y demás propiedades del Gobierno ruso en aquella región.

Rusia ha concedido también al Japón derechos de pesca en la costa oriental de Siberia, en las costas de la provincia de Kamchatka, y una concesión, además, por el costo de 100,000 prisioneros rusos tomados durante la guerra. El protectorado del Japón sobre Corea es reconocido por Rusia. Finalmente la mitad Sur de la Isla de Sakhalien es transferida al Japón, lo que le da práctico control sobre todas las entradas al Mar del Japón, excepto el estrecho de Corea y el de Tartaria, que durante la mitad del año está cerrado á la navegación por el hielo. Vladivostok queda así aislado y su valor como estación naval virtualmente destruido.

Aunque de Sakhalien obtiene el Japón solo la mitad, el valor de ésta es inestimable. Las propiedades de Rusia en la costa del Sur, que ahora pasan á un control exclusivo, están con sideradas entre las más productivas en el mundo. Antes de la guerra, los pescadores japoneses controlaban industrialmente como 100 de los 250 campos de pesca autorizados en aguas de Sakhalien. Casi todos éstos pasarán ahora al control del Japón, y en algunos de ellos, aunque se estimó que producen un valor de \$150,000 al año. La isla es, además, rica en maderas, carbón, plumbago, plata, petróleo y ámbar.

En adición á lo anterior, recibirá el Japón una amplia indemnización de China por las restituciones de su soberanía en el territorio de Manchuria y la cesión de los ferrocarriles del Este. También ha estipulado que ese territorio será una "puerta abierta" al comercio, condición que indudablemente beneficiará más á los japoneses que á ninguna otra nación. Esos han obtenido, pues, conforme á los términos de la paz, un vasto campo para la expansión de su comercio, y el protectorado de Corea un rico territorio para la colonización japonesa y la explotación industrial y comercial, que con el tiempo aumentará inmensamente la riqueza nacional.

Si es cierto que Rusia ha disminuido considerablemente sus posibles pérdidas con las condiciones acordadas por los plenipotenciarios, el sumario anterior de los ferrocarriles, y la conclusión de la paz es una completa victoria para el Japón.

### Naderias

Dice La Prensa Libre, del 30 de septiembre.

"A una pobre señora—etc. etc.—le extrajeron del bolsillo una cartera—conteniendo quince colones."

Sujeto, "señora," verbo, "extrajeron;" complemento sensitivo, "una cartera;" "conteniendo," gerundio aplicado al sujeto activo cartera y que nada tiene que ver con el verbo extrajeron, y sabido es que en este caso, para que el gerundio esté bien empleado, el mismo debe padecer también la acción del verbo, no solamente el acusativo.

Si alguien dijera, por ejemplo: "El gaceterillo dió la noticia cometiendo un error gramatical, el gerundio estaría bien empleado, y la idea predominante no sería la de que dió la noticia, sino la del error gramatical, que es mi objeto."

"Cayendo y levantando, el gaceterillo dió la noticia."

Y finalmente, "aunque cometiendo un error gramatical, el gaceterillo dió la noticia" es frase en la cual está bien empleado el gerundio y predomina la idea de la noticia.

"Envío á usted una caja conteniendo frutas" y "envío á usted estas cestas llenas conteniendo críticas" son errores tan conocidos ya, que no los cometeríamos si descuidásemos un poco menos la corrección del lenguaje ó no la mirásemos con tan puerile mansosprecio.

### Cablegramas

**RUSIA**

Petersburgo, 3.—Por medio de Francia, Rusia ha hecho representaciones al Japón relativas al tratamiento de prisioneros rusos. Algunos de éstos se le ha sentenciado á varios períodos de prisión como criminales comunes por haber intentado fugarse. En Rusia estas ofensas considéranse más bien disciplinarias que criminales.

Reina mucha agitación en los círculos estudiantiles debido á que una parte de ella es prosech y otra antisemítica. Se están dividiendo en varios partidos políticos. Témesse graves complicaciones.

### JAPÓN

Tokio, 3.—El profesor Nakamura Takatsuro, uno de los seis profesores que firmaron el memorial al Trono contra el tratado de paz, se ha visto obligado á ceder á la presión que se le hacía y á renunciar su cátedra, la cual se le aceptó. Fué catedrático en la escuela de nobles que está bajo la jurisdicción

del ministro de la real casa. Los demás catedráticos no están afectados porque pertenecen á la universidad imperial que está á cargo del ministro de Instrucción Pública. Espérase con mucho interés el resultado de la acción del Gobierno contra estos profesores.

Está nevando en Sakhalien y las tropas japonesas que hallábase en Alexandrovski que es territorio ruso no puede retirarse al territorio japonés debido al estado intrasitable de los caminos. La fuerte nevada no permite el embarque de tropas antes de la clausura de la navegación por el hielo, así es que se están haciendo los preparativos para invernar en Alexandrovski.

Chéfu, 3.—El vapor de cabotaje Asie-ho en camino de Shanghai á Tientsin, tocó una mina á 90 millas al Sur de Shanghai. Ahogáronse 15. Los demás salvaronse por los vapores que se les acercaron.

### TEMORES DE DISOLUCION DE AUSTRIA HUNGRIA

Londres, 3.—Cada día adquiere más grave aspecto la situación húngara. Temores de una revolución motivan mucha inquietud por toda Europa. El peso de los años y el enajenamiento de la responsabilidad tienden á hacer al nuestro Emperador menos tolerante y político en su manejo del difícil problema. Parece que no comprende que la lealtad personal á él es el único lazo que mantiene la unión entre los dos países y que el lazo más fuerte para mantener la integridad de la dual monarquía es el cariño del pueblo. Ahora probablemente modificará el rigoroso de su actitud sin abandonar su posición relativa de los puntos en disputa.

Los consejeros húngaros, quienes están muy alarmados por la crítica situación, se han vuelto más conciliatorios que el mismo Sobrano. Así es que se ha disminuido un tanto el peligro de una ruptura inmediata, resultado de la excitación y la pasión popular. Es, sin embargo, la verdad, que una gran mayoría de los húngaros incorporáronse en las filas del partido independiente.

Había que hacer verdaderas concesiones de otro modo el Emperador tendría que gobernar la Hungría con fuerza militar y sin parlamento. En la opinión de los más juiciosos, no ha llegado el momento de la gran ruptura con sus concomitantes peligros para la paz europea. El imperio austro húngaro permanecerá íntegro mientras el Emperador se abstenga de hacer uso de las armas de un país para coercer al otro.

### ALEMANIA

Berlin, 3.—Los representantes americanos al congreso parlamentario pidieron audiencia al Kaiser calificándose como germano americanos, creyendo halagarlo, pero Su Majestad devolvió la petición manifestando que conocía y apreciaba altamente á los alemanes y americanos pero que desonoraría á los germano americanos que declarasen si son alemanes ó americanos.

París, 3.—Según avisa un correspondiente bien informado en Constantinopla, el Sultán ha concedido á Alemania el derecho de establecer una estación naval en la isla de Thasos y ha dado á una empresa alemana concesión para explotar todas las minas de la isla. Agregado que se está negociando el empréstito al Sultán de 500,000 pesos, cuya suma la proveerá la compañía ferrocarrilera austroalemana. Esta suma se empleará para cubrir los gastos del jubileo del Sultán y para pagar á los funcionarios del Estado un mes de sueldo.

Parece que Alemania, cuya tentativa de intervenir en Marruecos fracasó prácticamente, vuelve á poner su atención al oriente inmediato. Si resultare cierto que ha obtenido derecho de establecer una estación naval en Thasos, nadie puede prever las complicaciones que pudieren resultar. Dicha isla no queda más que á 90 millas distante de los Dardanelos en dirección noroeste. Su situación es ideal para una estación naval.

El establecimiento del centro de la potencia alemana en el mar Egeo, no se vería con ocunianidad por los demás países de Europa. Témesse que ya coesóch la política de amistad que Alemania adoptó hace tiempo hacia Turquía y esto le dará la prepotencia en oriente inmediato.

En el año 1841 se dió la isla de Thasos á Mahomet Ali, virrey de Egipto, y el Khedive reclamó las minas de la

isla como su propiedad particular. El Sultán ha persistido en desatender el reclamo, pero esta concesión a Alemania podrá dar por resultado la resolución definitiva de la cuestión de su pertenencia.

**Batida.** 3.—Hoy se celebró la clausura de los talleres de las tres fábricas eléctricas más grandes de esta ciudad. Las casas afectadas son Algemeine, Siemens Halke y Siemens y Schneker. A consecuencia de esto, hállase de huelga 33,000 operarios.

**GRAN BRETAÑA**  
Londres, 3.—A la noticia que publicó el domingo pasado relativo a la conversión de Singapore en gran base naval, el "Observatory" agrega que como parte del mismo plan de defensas imperiales, el Almirantazgo ha decidido convertir Dover en base naval y plaza militar de primera clase, siendo el plan que las bases de Gibraltar, Dover y Singapore reemplazarán a Wei Hai Wei, Fincornal Halifax y Esquimal. En Dover se están preparando amarraderos para diecisiete acorazados de combate y veinticinco cruceros. Esta obra estará completa probablemente dentro de dos años. El plan de defensas incluirá la construcción de dos fortalezas nuevas. Las entradas serán cerradas contra ataques de torpederos, por medio de cables colocados al través de ellas, los cuales se alzarán y bajarán por medio de electricidad.

**ESTADOS UNIDOS**  
Nueva York, 3.—Habiendo los diarios publicado el telegrama de Nueva Orleans, anunciando haberse descubierto el basillus de la fiebre amarilla, el Herald publicará el martes las informaciones del secretario de la Legación del Uruguay Pedro Raquina Bermúdez y representante de la prensa renudiando descabrimiento en Montevideo.

Nueva Orleans, 3.—Oficialmente se anuncian 23 casos, 3 defunciones. Hasta ahora total de 3,000 casos con 388 defunciones y 240 tratándose.

Londres, 3.—Cinco médicos distinguidos de ésta embarcaron para Estados Unidos para estudiar los manicomios.

**ECUADOR**  
Guayaquil, 3.—El Presidente del Ecuador ha pedido al Congreso autorización para negociar un empréstito de 20 millones de pesos.

**FRANCIA**  
París, 3.—A consecuencia de los repetidos ataques a las personas en Bois de Boulogne, el Conservateur des promenades proyecta aumentar la policía y establecer teléfonos de socorro.

París, 3.—El acuerdo franco-alemán ha mejorado las relaciones de ambos. Prevénse las consecuencias favorables.

París, 3.—Dos sudamericanos, Luis Auro y Santos Farias, rivales en el amor, se decidieron arreglar su disputa mediante el duelo. El desafío iba a verificarse en el Rue, des Petits Champs, pero apenas había sacado los revólveres, cuando se presentó la policía y los llevó a la cárcel.

**Desde mi quinta**

San Pablo de Heredia, 2 de octubre. Circunstancias puramente agrícolas me obligan de vez en cuando a separarme del terruño que me vió nacer para ir como vigilante de los mártires de ceres que ya se doblan bajo el frío glacial de los cafetos en estas mañanas invernales, ó ya presentan su cerviz á los ardientes rayos solares para regar con abundantes gotas de sudor y tapar con las mallas el fruto que multiplicado significa el pan para sus hijos y talvez la prosperidad para su patria....

A la vuelta de uno de mis continuos viajes me encontré de manos á boca con el tío José, quien después de saludarme de manera atenta y cortés como persona afable y circunspecta; me condujo á su hermosa casa en donde me puso al tanto de las novedades que por esos apartados lugares se sucedían. Entre otras cosas recuerdo que me dijo:

—Sabe Ud. don Justino que tenemos nuevo cura?... Ya se marchó por suerte aquel famoso paladín socialista. Nos han mandado al padre Gutiérrez: magnífica persona en quien vemos retratada la virtud y que por consiguiente se hace acreedor de alta estima con que le distinguen sus feligreses. Dios quiera conservárnoslo por largos años.

Amén, dije maquinalmente; y mi interlocutor después de un fuerte bambo-

leo en su mecedora, dos tosidas á manera de rico y unos cuantos chupetillos á la coquilla del "susmi"; prosiguió de esta manera:

—Me sería muy satisfactorio hablarle extensamente de las elecciones verificadas aquí, pero no disponemos de tiempo y por eso le contaré en breves palabras, toda la gente ha quedado llena de legítima satisfacción porque ha visto que los electores del Partido Nacional, que son personas de lo más selecto del pueblo, han obtenido la mayoría de sufragantes, lo que me parece muy justo y más aun si tomamos en cuenta que nosotros siempre hemos sentido por nuestro digno candidato particulares simpatías... viva don Cletio! iba ya á decir entusiasmado por las palabras de mi tío, cuando sonó el timbre y la criada anunció que nos esperaba la comida.—J.

**Obito**

Por telégrafo se supo anoche en ésta capital la triste noticia de la muerte en Liberia de la distinguida señora doña María Hurtado de Esquivel, esposa de don José Esquivel.

Mucho sentimos ahora la desgracia que ahora abraza á nuestro amigo Esquivel. Reciba él y la muy apreciable familia Hurtado, nuestro más sentido pésame.

**Notas chilenas**

**DEL MENSAJE PRESIDENCIAL**

"Las entradas ordinarias y extraordinarias del Estado en 1904 ascendieron á 137.507,818 50 pesos.

Ascendiendo á 137.500,000 pesos el presupuesto de 1905, unido al difícil de 1904 y calculándose prudentemente en ciento veintinueve millones de pesos las entradas del año actual, éste cerraría con déficit si se ejecutaran todos los gastos autorizados. Para evitarlo el Gobierno practica un estudio de las inversiones de que sea posible prescindir.

Los ingresos de 1906 se estiman en 123.000,000 de pesos y el presupuesto que se presentará en breve no excederá de esa suma."

"Colocadas en Europa en Bancos de primera clase y al interés de 3 1/2 o se encuentran las siguientes cantidades del fondo de conversión 22.907,513 pesos que existían en oro en la Casa de Moneda, 14.939,040 del precio de venta de los acorazados y 2.500,000 acumulados en los meses corridos de este año á razón de 500,000 al mes.

Con arreglo á la ley citada el dicho fondo de conversión se completará con la acumulación mensual de 500,000 pesos de fondos generales con el precio de venta de los yacimientos salitrales y de las tierras magallánicas, y con los intereses del depósito."

El comercio de la República con el exterior subió en 1904 á un total de 372.804,502 pesos en oro correspondiendo 215.652,422 á productos nacionales exportados y 157.152.080 á mercaderías extranjeras internadas.

Los impuestos aduaneros de exportación produjeron en 1904 una renta líquida de 50.818,210 cifra superior en 1.269.194 á la de 1903 y los de importación una de 30.644,763 ó sea... 1.429,745 más que en el año anterior."

Las cajas de ahorros establecidas hace algún tiempo en Santiago y Valparaíso y las que últimamente se han fundado en Iquique y Concepción, manifiestan que los elementos populares son perfectamente capaces de practicar la economía.

Los ahorros acumulados en dichas cajas ascienden como á 8.000,000 de pesos y el número de cuentas de imponentes es de 90,000.

El presupuesto del año actual, consulta fondos para establecer estas instituciones en ciertas ciudades de la República y es urgente organizarlas para que con facilidad puedan aprovecharse de sus beneficios todos los habitantes del país.

Espero que presteis atención á este proyecto, pues abrigó la seguridad de que su aprobación producirá grandes bienes á la República.

**AVISOS DEL DIA**

**VENDO** una finca situada en Las Cañas de esta ciudad, de veinte manzanas, con un solar de café, manzana y media de caña de azúcar y el resto de potrero, con un bosque en el centro que contiene árboles de maderables. Titulado en los libros y en el catastro de esta ciudad. Se vende al contado ó á plazos.—Alfredo Allen, 5 de octubre de 1905.—Juan M. Arias 15 v.

**QUIERO** comprar tres taques de hierro, de capacidad de 100 galones cada uno. Para referencias entenderse en la casa de Juan Knöhr hijos con Máximo Chaves.—Octubre 5. 10 v.

**EL VAPOR**  
"Havaria" de la Línea Hamburguesa Americana, llegará á Limón el próximo sábado 7 de octubre. Los pasajeros para Colón, San Thomas y Hamburgo, deberán tomar el tren de ese mismo día. San José, 5 de octubre de 1905. John M. Keith, Agente. 3 v.

**AVISOS ANTERIORES**

**AVISO**  
Se ha trasladado un prendedor de moneda inglesa en las calles del Mercado. Se dará una gratificación al que lo presente en la casa número 168, 75 varas al Sur del Palacio de Justicia. Octubre 4. 3 v.

**YA ENTRA**  
La estación del verano para los buenos negocios, aprovechada la oportunidad: A pagar mil colones mensuales, vendo mi tienda situada al Sur del Parque Central de esta ciudad, las mercaderías que tiene son en su mayor parte importadas, y las que no han sido compradas al contado por lo consiguiente los precios son bajos. Hay una existencia de C134,000 arriendo la casa por largo tiempo. Alajuela, 4 de octubre. Jesús M. Vargas. 10 v.

**AVISO**  
Estoy en disposición de hacerme cargo de la administración de cualquier hacienda. Tengo buenas recomendaciones. Antonio Ibarra Casasola. Cartago, 4 de octubre. 5 v.

**COMPRO**  
soleras y tablonés de cedro amargo. Compro un motor de 1 ó 2 caballo de fuerza. Pago al contado.—Gran Fábrica Eléctrica de Muebles.—Su propietario, Jorge Morales Berjano.—Oct. 3. 2 v.

**CASA DE CAMPO**  
En San Pedro del Mojón, á trescientas varas de la estación de Fuentes, por el calle real de la Guandilla, se vende una magnífica y bonita casa de campo con tres cuartos de manzana de cafetal en muy buen estado. Entenderse con Ramón Zelaya. Set. 30. 5 v.

**LA CONFIANZA**  
**CASA DE PRESTAMOS**  
A la una de la tarde del lunes día 9 de octubre próximo y en el local de la expresada casa de préstamos, se procederá al remate público de las propiedades de plaza vendiendo que no hayan pagado sus correspondientes intereses. Agustín Solá. San José, setiembre 27 de 1905. 8 v.

**BUENA GRATIFICACION**  
Se dará á la persona que encuentre y devuelva un prendedor de corbata que se perdió en el trayecto de La Cañita al Banco de Costa Rica. Para informes en esta Oficina. Set. 20. 10 v.

**AVISO**  
Se vende una colección completa de "La Caricatura". En esta oficina informaran. San José, setiembre 29. 2 v.

**AGENCIA DE FUNERALES**  
y circulación SIGLO XX, la mejor en el país, de Manuel A. Poveda, agente general del NOTICIERO. 9 de Setiembre

**CRONICA**

**Movimiento marítimo**  
Limón, 2.—Antier á las 9:30 p. m. zarpó para Movile el vapor inglés San José.

—Octubre, 3.—Ayer á las 6:30 p. m. zarpó con destino á Nueva York, vía Kingston, el vapor alemán Sibiria. Pasajeros: F. Raff, Emil Clamer, W. D. Pamelec, Venancio Gallegos, Fred. Karl Steimner, Charles A. Chas. se, señora Jessie Fry y 28 de tercera.

**Contrabandos**  
El Jefe 1º del resguardo Central, don Juan de Dios Monje Ch, capturó en tier los siguientes contrabandos: un depósito de licor clandestino en el punto llamado "Charcón del Puriscal", en la finca de propiedad del señor Gabriel Retana y otro consistente en una fábrica completa de destilación de aguardiente en la finca de la señora Lidia Castro v. de Cordero en la "Maravilla" de Alajuela.

**Al artista Anderson**  
Sus numerosos discípulos en el arte florista agradecen á su maestro y lo imitan en lo posible.

La sociedad costarricense reconoce al señor Anderson como el primero en su ramo por las siguientes razones.

El es el primer floricultor que ha implantado en Costa Rica el verdadero arte en flores, el único que conoce bien las exigencias del público y el gusto de sus clientes, el único que ha sido premiado por trabajos de flores; nos consta. El más puntual, el único que posee todos los idiomas y el más barato en los trabajos de flores por tener inmenso surtido.—X. X.

**Bibliografía**  
Hemos recibido las obras dramáticas de don Carlos Gagini, "El Marqués de Talamanca", "Los Pretendientes" y "Don Concepción", editadas en un tomo en la imprenta de Angel E. Delgado, Santa Ana, República de El Salvador.

La obra está de venta en la librería de Lina de esta capital y cada tomo cuesta sesenta centavos.

Damos las gracias por el envío de ese nuevo ó importante libro del inolvidable maestro.

**Gran excitación en el puerto de Limón**

Cuando se supo que Mr. F. M. H. Wood había recibido el primer cargamento de los famosos zapatos de Artavria, se susurraba que alguna de las factorías de calzado había liquidado sus negocios. Pero no era así, al contrario, el señor Artavria ofrece ahora calzado, que por su calidad, estilo y precio mata toda competencia.

**Vistas para hoy**  
Sala 1ª.—José Antonio Echeverría contra María Ross de Willis, á las 1 p. m.  
Sala 2ª.—Bernabé Ceciliano López, lesiones, á la 1 p. m.

Alfredo Allen, homicidio y lesiones, á las 2 p. m.

Casación.—Ricardo Vargas Monje, criminal, á las 2 p. m.

**Fiestas**  
Ayer estuvieron de manteles largos los vecinos de San Francisco de Guadalupe, con motivo de la celebración del día del patrono de aquel simpático pueblo.

Hubo un bonito rosario la víspera como fuegos pirotécnicos y ayar, día de fiesta, santos misa y otra clase de suntuos religiosos.

El orden reinó durante todo los actos.

**Otra inundación**  
Nos informan de San Miguel, que el sábado de la semana pasada, por motivos de las grandes y fuertes lluvias, se desbordó un río é inundó la casa de Matías Rodríguez. No hubo desgracias personales que lamentar.

**El crimen de Mendels**  
Se nos informa que en el próximo número de "La Caricatura" saldrán varios grabados con relación al crimen de la Avenida Central. Los dibujos son obra de una mano maestra en el arte.

**Hurto**  
Ayer mañana le hurtaron á la señora María de Salazar un pañolón de seda y otros varios objetos. El ratero fué capturado.

**Difteria**  
En un chinchorro sito en el barrio de la Puebla se han presentado dos casos de difteria. El Jefe de Sanidad ordenó pasar los enfermos al hospital en donde fueron completamente aislados.

**Herido**  
Antier noche fué herido con arma cortante el menor José Rafael Cascaño. El herido fué llevado á su casa en coche. La lesión no es de seriedad. El hecho fué casual.

**Lesionado**  
Ayer mañana fué lesionado en la cabeza con arma contundente Narciso Quesada. El herido fué capturado. Quesada fué reconocido por el Médico del Pueblo quien dictaminó que la lesión era leve.

**Embargo**  
Antier se presentó un Asech Ejecutor en la relojería de Mr. Asch embargando las alhajas que dejó Luis Mendels. El embargante es Monlius.

**Desgracia**  
Nos informa don Gabriel Castro, quien hace pocos días llegó del General, que el jueves de la semana antepasada murió en aquel pueblo un individuo colombiano llamado Rosario Badilla é consecuencia de haberlo caído encima un grueso y corpulento palo.

**Afuera ilusiones**  
Persona bien informada nos da los siguientes detalles acerca de la Compañía española de drama "Martinez Casado" que vendrá á estrear el Varios días.

Doña Luisa Martinez Casado, primera actriz de la compañía, tiene 55 años de edad!!!!

Don Manuel Martinez, primer actor, es una mediana en las tablas.

Alfredo Alcón, una de las primeras partes, á más de ser de edad bastante madura, está en la línea—como artista—del señor Martinez.

Las demás partes son simples partiquinos. Así, pues, no hay que formarse ilusiones.

Habla una persona, repetimos, recordadora de la compañía, cuyo nombre podemos dar.

**El aire que se respira**  
Un hombre adulto hace de 15 á 18 aspiraciones por minuto, introduciendo cada vez medio litro de aire en sus pulmones; durante ese tiempo, el corazón da cerca de sesenta pulsaciones y lleva dos litros y tres decilitros de sangre al pulmón.

El aire arrojado de ese órgano es impuro y contiene un cinco por ciento de ácido carbónico.

Se vende un villar con todos sus accesorios. Para precio y condiciones dirigirse a Manuel del Puerto. San Francisco de Dos Ríos. Setiembre 17. 15v.

Casa cómoda. Se alquila la casa de madera de don Manuel Echeverría, sita en el barrio de Amón. Entenderse con don Gerardo Echeverría. Setiembre 28. 10v.

CALDERA Y MOTOR

Se desea comprar una caldera y un motor de quince ó más caballos de fuerza que estén en buen estado. Para informes en esta oficina. Setiembre 22. 10 v.

Se alquila una casa 100 varas al Norte del Parque de Morazán, con muebles ó sin muebles, con instalación de luz eléctrica, lugar muy sano. Para informes dirigirse al apartado n.º 446 ó F. P. Smith. Setiembre 23.

Se alquila un solar, un local para caballería y un potrero. Dirigirse á la oficina de don Francisco Peralta. Sibra. 26. 10 v.

VENDO ó doy en arriendo á muy módico precio un potrero situado por el lado del cementerio de esta ciudad. También tengo sal de Panatzena que realzo á precios fabulosamente reducidos. Pormenores: Carlos Castro S. en Alajuela. Informes en San José, don José Vargas Gómez. Octubre 5. 10v.

SE VENDE

una colección de 1904 de las "Páginas Ilustradas". Para informes en esta oficina. Obre. 4. 1 v. Pedro Freer García, se hace cargo de toda clase de trabajos de pintura, ebanistería y tapicería, y composición de muebles. Recibe órdenes en su casa de habitación, situada, 175 varas al Sur de la curva del Parque de Morazán. San José, Setbre. 22 de 1903. 1m.

RETRATOS

al crayón, garantizando su parecido, su duración y su finura, mejores que los que se mandan hacer al extranjero, pues para ampliaciones en máquinas, aquí hay quien los haga y más baratos. Mánden sus órdenes que suscriba y quedarán complacidos. — Manuel Zúñiga A. LA PUEBLA. 22 de Setiembre.

JARDINERÍA ARTÍSTICA DE ANDERSON

Es siempre la única que merece el nombre, tanto por sus trabajos de verdadero arte, sus precios moderados, y por ser su dueño uno de los pocos que saben complacer al público. Se habla español, inglés, alemán, francés, italiano, y los idiomas escandinavos. 8 de Setiembre.

Gabinete eléctrico terapéutico

Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1ª, Sur, onseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 3 de Setiembre 1 m.

¿Oportunidad?

Vendo en Tres Ríos una hermosa propiedad, por su situación especial frente á la iglesia y el parque con lindísima vista del cerro de la Carpintera al Oeste; tiene salida por cuatro calles, son tres casas; la principal está equinera con la carretera nacional que viene de San José para Cartago, ha sido siempre ocupada con establecimiento de flores y aharrutos; punto inmejorable para el comercio, las otras dos casas son más pequeñas, están al lado de la grande. También vendo un potrero de cinco ó seis manzanas, una de café al pie del cerro La Carpintera como á un cuarto de hora á pie de la iglesia; el potrero es inmejorable es de cañita. Para precio y condiciones entenderse con su dueño. Francisco W. Blanco, en la misma casa. Setiembre 19. 1m.

Nuevo Hotel Venezuela

Ofrece al público sus habitaciones bien ventiladas y aseadas y con muebles nuevos, dando hospedaje y alimentación á 1-50 al día y por mensualidad 40 colones. Pensión á 20 y 25 colones. Se mandan alimentos á domicilio, y se alquilan cuartos amueblados. Se habla inglés y francés. — RICARDO MORENO, Admor. Sibra. 13. 1 m.

Negocio Brillante

Por no poderle atender debidamente se vende en magníficas condiciones para el comprador, una finca constante de 450 hectáreas de terreno inmejorable para el cultivo del banano, con 30 hectáreas sembradas y ya en producción. Hay contrato con la United Fruit para el recibo del banano. La finca está situada en la región de Río Banano á cuatro millas de Puerto de Limón y contigua á la finca Santa Rosa de la United Fruit y Cº; los terrenos son planos, en su totalidad secos, con desagües naturales que impiden la formación de pantanos, y tiene buenas aguas; hay un rancho grande para peones. Para los demás informes precio y condiciones entenderse con don Manuel V. Blanco en San José ó con don F. de P. Gutiérrez en Limón. 1 m. Setiembre 15.

Aviso importante

El resultado de los muebles y toda clase de sillas que se compra en los almacenes de primer orden, después de haberlos usado unos cuantos años; es volver á quedar nuevos, llevándolos á que los restopen al nuevo taller de Carpintería, al cerro, ebanistería y colchonería de don Manillo Montero Ferraz, situado frente á la Inspección General de Enseñanza, cincuenta varas al Este, de la ferreteria de los señores Rodríguez y del Almacén de Robert y Hermanos. Este taller comenzará sus tareas y quedará á disposición del público, el día 2 del mes de Octubre entrante. Nos comprometemos á hacer toda clase de trabajo en los ramos arriba indicados, especialmente en el de alfilería. Ofrecemos buen trabajo y precios muy bajos.—26 de Setiembre.—1 m.

A 11 ojo mensual se desea colocar \$ 2,000 á largo plazo y con garantía hipotecaria. Escribese al apartado 485. Octubre 1º. 10v.

Arillas de esta ciudad.—Se compra una casa de regular tamaño y con solar. Se paga al contado. Para informes en esta oficina. Setiembre 24. 10 v.

A viso a los hacendados de café. Un conocido agricultor y beneficiador de café, ofrece sus servicios para la próxima cosecha. Para informes aquí ó en la casa de Tomason con don Rafael Vargas Quirós. Octubre 5. 10v.

Talabartería. Si desea Ud. una buena obra de talabartería, ocurra al nuevo taller establecido en los bajos de la casa del doctor Rucaavado, donde encontrará el mejor trabajo, tanto para obras nuevas, como para composiciones de toda clase. Materiales de primera clase. Setiembre 28. 1m.

Se necesita un refrigerador grande, en buen estado. La persona que quiera venderlo puede dirigirse á Gabriel Coronado. Setiembre 29. 1m.

Se vende una casa de ladrillo que mide 5 varas de frente y 13 de fondo con un solar de veinticinco, cita 200 varas al este de la Inspección de Hacienda y 50 al Sur, costó \$ 1,200 y se vende en \$ 900. Entenderse con Samuel Zeledó J., en las casas de Arriodante Boechini. Octubre 3. 1m.

Muebles. Vendo algunos bonitos y baratos lo mismo dos coches, todo en buen estado; puede verse en mi casa de habitación, Mariano Duran. Octubre 3. 1m.



Advertisement for 'ZOTMI SIDA' featuring a large vertical logo and text: 'Los ANEMICOS se vuelven fuertes y vigorosos. Los NIÑOS RAQUITICOS crecen robustos y saludables. Las MADRES EXTENUADAS adquieren nuevas fuerzas y vitalidad. EXCELENCIA. De venta en las farmacias y droguerías en todos paises de Costa Rica.' Includes a testimonial from a doctor and a list of ailments treated.

A los hacendados de Café

Después de haber practicado varios ensayos personalmente y de estudios comparativos con los hechos en el Brasil, Jamaica, Guatemala, Cuba, Java, Ceylan, Madagascar, etc. etc. á lo cual he agregado al conocimiento que tengo de nuestras zonas cafetaleras y del arriato que los produce, he llegado á formar un abono químico de mi fabricación, que ofrezco al público en la seguridad que satisfará á los más exigentes.—La verdadera riqueza excepcional como fuerza concentrada, apropiado á las exigencias de los CAFES, y por la buena calidad de las materias primas que lo forman. Precio para una manzana, sesenta colones. Puede aplicarse á media docia y á menos al ser pedido. Debemos hacer cuanto antes el pedido á Europa y con el objeto de saber de antemano QUÉ cantidad debo preparar. Agradeceré á los que quieran favorosamente, que se sirvan darnos sus órdenes á la mayor brevedad posible. GUILLERMO ECHEVERRÍA, Ing. Agrícola. 30 de Agosto 1m. s.l. Casilla 140